

# LA LEALTAD NAVARRA

PAMPLONA.

Trimestre. . . 3,50 Pesetas.

Pago adelantado.

## DIOS PATRIA Y REY.

PROVINCIAS.

Trimestre. . . 4 Pesetas.

Año. . . . . 14

Año IX.

Redacción, Administración é Imprenta, Tecenderías 33

Núm. 2.270

Miércoles 30 de Setiembre de 1896.

### Carta Pastoral

dirigida por el Emmo. y Rmo. Sr.

Cardenal Monescillo y Viso  
CON MOTIVO DE LA FIESTA  
DEL SANTISIMO ROSARIO.

(Conclusion)

La ficción de legalidad que da por valedero cuanto ha consumado la revuelta continua de las cosas, es decir, la fórmula inventada para confirmar lo mal hecho, guarda, como dicho es, consonancia con el deísmo, á cuyo fantasma se apela nada más que para decir «algo nos queda» de lo que aprendimos en la escuela cristiana. En su virtud, por medio de nuevos cocos y de fantasmas de ciencia, de habilidades y de respeto, se apoya el progreso de los tiempos modernos para bajar sin dejar de bajar á lo oscuro de las confusiones. No de otra parte vino el «caira» de los avances más deplorables de la época moderna, formulados en canción provocativa é insultante. Efectivamente, se llegó y ahora se traspasa el punto que parecía el «desiderandum» de una civilización por extremo clamorosa. Véase á dónde conducen el disimulo y la tolerancia de los falsos diccionarios y de la mala gramática, puestos al servicio de una filosofía convulsiva; y claro es que prescindiendo de la verdad y de la rectitud en servirla, ni la moral puede estar satisfecha, ni siquiera contento el espíritu público. No en vano repiten los mandamientos de Dios y el complejo de la doctrina católica, sea en forma positiva ó en negativa, cómo deben guardarse y ser honrados los preceptos inmutables de la ley cristiana. No mentirás. No dirás falsos testimonios. No hurtarás, ni matarás son preceptos negativos que obligan siempre y por siempre. Amarás á Dios sobre todas las cosas, y al prójimo como á tí mismo. Tal es la regla traspasada á cada instante por lo que se llama «conveniencias» ó disciplina dentro de la agitación misma, y por tanto no es de extrañar que la subversión del orden corra paralela y com. en competencia con el menosprecio de la ley santa.

Todavía se nos ha de repetir el «cómo ha de ser» de la pereza, mayormente si de tal conformidad hay «resultas» de provecho aun á costa de la conciencia y de la honra, apareciendo evidente que se tiene por una quimera el nombre de virtud y aun de honradez. Faltaba un expediente para continuar la obra de perdición y se ha encontrado en el lenguaje inverso y en la sonrisa volterriana, no obstante revestir esta clase de cultura con las galas de un ceremonial pura y llanamente doctrinario.

Aun perdidos y dejados de la mano de Dios y desengañadas las gentes, se ha de insistir en ahogar los

restos únicos de vida intelectual y moral que sirven á la vez de esperanza y apoyo para la edad futura. Ahora mismo estamos tocando las consecuencias de la plenitud en el mal, pues en virtud del «dejar de pasar» de los negociantes, unas veces las turbas amotinadas, otras el positivo organismo de las maquinaciones secretas intervienen eficazmente en la corrupción aun del pueblo sencillo, mareándolo por medio del soborno, de la promesa y de la amenaza á fin de hacerlo cómplice en las deslealtades y en el crimen.

La ilustración moderna que tenía como lesa delito de la ciencia de los adelantos y de los conocimientos históricos la guarda discreta de inventarios, de catálogos y manuscritos, con la cual se cerraban las puertas á las codicias de alta y de baja esfera, puede ver al presente, aunque muy tarde y sin remedio, cuánta era y cuán exquisita la prevision de los que supieron salvar el tesoro de los códices y de las antigüedades, poniéndolo á cubierto de la astucia del ladrón y del rebuseo de los anticuarios, verdaderos proveedores, bien á caro precio para la patria, ya de los museos extranjeros, ya también de la banca israelita. Sabido es que acerca de este y de otros particulares hemos llamado la atención de nuestro Cabildo y Clero, así benéfico como parroquial, encargándoles con insistencia vigilen con el oído del cielo que todo lo oye, principalmente por el decoro de los Templos, y luego por los objetos y Vasos sagrados que sirven al Culto divino.

Por una parte la indolencia ó mejor la indiscreta confianza de los encargados en custodiar el precioso depósito de las cosas santas; y por otra la astucia del hombre desalmado cuyo ídolo es el interés, han avivado la pasión y las seducciones de tal manera que apenas hay de quien valerse para llevar de un punto á otro objetos de valor efectivo ó peregrino; y lo que se tenía por caviloso lo vemos convertido en realidad funestas. Sucedió siempre que se tuvo por detenida la meditación y por delirio los pronósticos fundados en la experiencia. Por demerito pasó el Apóstol San Pablo, á quien dijo Festo: «insanis Paule: nam multae te litterae ad insaniam convertunt» Pablo tú estás loco, las muchas letras te han trastornado el juicio; á lo cual respondió el pretendido demente: No deliro, óptimo Festo, sino que hablo palabras de verdad y de cordura. Vestido de manera ignominiosa, y como loco Nuestro Señor Jesucristo, se burlaban de la divinidad los que oían palabras de salud eterna, y poniendo en sus manos caña por cetro, tan pronto le llamaban endemoniado como seductor, y tomaban por invenciones el razonar con que los confundía; y por ebrios fueron tenidos los Apóstoles, «pleni sunt musto», cuando por inspiración misteriosa hablaron todas las lenguas, replicando el Príncipe de los Apóstoles:

¡oh vosotros judios y todos los demás que morais en Jerusalem! estad atentos á lo que voy á deciros y escuchad bien mis palabras. No están estos embriagados como sospechais vosotros, pues no es más que la hora tercia del día, esto es, las nueve de la mañana.

Cosa notoria es que donde quiera hay un hombre de buena intención y de recto proceder, allí recaen los dieterios de un menosprecio como el de llamar sermones en tono depresivo los consejos del saber y de la prudencia. A esto puede reducirse el recurso de «ir pasando», no sin invocar nombres laudables y aun sagrados para adorar con falso colorido ó el mal intento ó la astucia acomodaticia. ¡Puro doctrinarismo! En vez de gramática, de lógica y de buen sentido, se trae al tribunal de las convenciones humanas el sí y el no, el pro y el contra como recurso natural de ligerezas interesadas.

El Dios, pues, sin providencia, sin cuidado de sus criaturas más preciadas y de sus obras maravillosas, se parece en un todo á la burla mágica de sonreír ante la sencillez despreciada y ante la justicia ofendida. Que otros se dediquen á pintar «como querer» sin hacer mérito de lo real y positivo, no es de extrañar, profesada la teoría del «licet quod placet» y del «aedamus et vivamus et cras moriemur.» En lo íntimo de la entraña doctrinaria, juguetean los aforismos propios de la incredulidad y del apodo, encargados de calificar como simpleza y como locura la dignidad hasta de la honradez más acrisolada. Por estos caminos nunca se llegó á punto seguro, ni pudo confiarse en la firmeza de conquistas afortunadas y ruidosas. Con esto se indica la necesidad de oír á la Iglesia y de obedecer á sus pastores legítimos, recordando siempre que la familia cristiana vive de la fe en Jesucristo, autor y consumidor de la redención, cuya adorable presencia en la Sagrada Eucaristía forma entre los miembros del Señor los vínculos sacramentales de piedad, de unidad y de caridad, «*signum unitatis, o vinculum charitatis*», exclama San Agustín. Lazos que no está en mano de los hombres soltar ni relajar, sin que se resienta el espíritu de unión y de concordia que son forma expresiva de la unidad católica. Y siendo tal la verdadera inteligencia del dogma cristiano, tanto más agradable será la comunicación entre los fieles cuanto sea más cabal y explícito el sentimiento de unión en la unidad de fe.

Y volviendo al punto principal de pedir protección y auxilio á la Virgen Santísima, ordenamos que desde el 1.º de Octubre próximo hasta el 2 de Noviembre se practiquen en todas las Iglesias parroquiales y conventuales del Arzobispado los actos piadosos mandados por esta época por el Papa, debiéndose verificar éstos á tenor de lo prescripto en años anteriores, y

aprobada por Su Santidad la piadosa idea de erigir una basilica á la Santísima Virgen del Rosario, cerca del Golfo de Lepanto, en conmemoración del triunfo alcanzado por las armas cristianas contra el poderío musulmán, debido principalmente á la protección visible de la Virgen Purísima bajo indicada advocación, es de esperar que en el mes de Octubre acuda el pueblo fiel con el óbolo de su limosna, á fin de enviar al Santo Padre con el testimonio de una filiación verdadera el socorro que tanto ha menester para llevar á feliz término empresa tan laudable; y al efecto, en todas las Parroquias é Iglesias del Arzobispado se colocarán mesas petitorias, donde bajo la inspección del Clero ó de personas de buen nombre y fama se recoja la ofrenda que los hijos de la Iglesia consagren á los fines indicados.

Bendiciéndoos con amor de padre y por deber de Prelado en el nombre de Dios Padre, y de Dios Hijo, y de Dios Espíritu Santo, os pedimos oración continua en auxilio del Papa, de la Iglesia santa y de las necesidades públicas y privadas.

De nuestro Palacio Arzobispal de Toledo, en la fiesta de Nuestra Señora de las Mercedes, día 24 de Septiembre de 1896.

† Antolín, Cardenal Monescillo y Viso, Arzobispo de Toledo.

Por mandato de S. Emcia. Rdma. el cardenal Arzobispo, mi señor, Dr. Juan Arjonilla, Capellán de Reyes, Secretario.

### Ecos del destierro.

Poco podemos añadir nosotros á lo que ya conocen nuestros lectores sobre la visita á Venecia de uno de los más distinguidos colaboradores del *Heraldo*. Públcas son para toda España las declaraciones obtenidas por el cortes enviado del gran órgano madrileño, que fué acogido en la casa del destierro con la cordial deferencia, tradicional para todos los españoles que llaman á la puerta de aquella reglamarada.

Cúmplenos, sin embargo, insistir sobre la elocuente significación que tiene este universal deseo de conocer á D. Carlos y de oír sus palabras, insistencia que puede traducirse como doble símbolo, dada la real importancia y la tremenda fuerza del único partido verdaderamente nacional que queda en España, y de la autoridad personal que á su augustó jefe se reconoce.

Si deberes ineludibles de discreción y prudencia no nos lo velasen, podríamos citar hasta soberanos reñantes que, en época no muy lejana, han solicitado oír el parecer del Duque de Madrid en casos difíciles de interés sumo para ellos.

Así se explica el verdadero furor de que en Génova se mostrás el conde de Benomar, embajador de doná Cristina cerca del rey Humberto, al enterarse de que gran número de los correspondientes españoles acudidos para la botadura del *Cristóbal Colon* se proponían ir á Venecia, y la singular mezcla de ruegos pueriles y más pueriles amenazas que puso en juego para impedirlo.

Ya saben nuestros lectores por el telégrafo el fallecimiento de la Princesa Olga de Monte-



negro, que tanto conoció nuestra familia Real proscripta.

El 22 del corriente un humilde vaporcito cruzó el gran canal de Venecia conduciendo sus restos mortales, mientras las banderas de la plaza de San Marcos se izaban a media asta en señal de duelo.

D. Carlos, Doña María Beita y la Infanta Doña Alicia contemplaron desde la Riva de los Esclavones el fúnebre espectáculo, hasta que el penacho de negro humo del vapor se desvaneció entre las brumas del puerto de Lido.

Triste destino el de la infortunada princesa, que, nacida en las gradas del trono de un pueblo pequeño, pero heroico, no conoció más que las amarguras de la vidal.

Hija única del príncipe reinante Danilo, asesinado cuando ella acababa de nacer, fué excluida por la ley sálica montenegrina, de la sucesión a la corona, que pasó a la rama colateral inmediata; fué llevada por su madre a Venecia, y allí ha visto deslizar su existencia entre humillaciones y desaires, privada a veces hasta de lo necesario para vivir.

Cuando nadie en Venecia, salvas algunas raras almas compasivas, hacían caso de las dos infortunadas Princesas, eran éstas objeto de excepcionales pruebas de afecto y de respeto en el Palacio Loredean, donde los caídos tienen, por su sola desgracia, un título más a la consideración.

Ahora, cuando por el matrimonio de su prima con el heredero del rey Humberto iba por fin a lucir una nueva estrella sobre sus destinos, es arrebatada por la muerte, casi de improviso, sin darse cuenta de ello, sorprendiéndole la agonía cuando hablaba de los trajes y galas que iba a lucir en la bodal.

La princesa Olga, aunque nacida y educada en la religión cismática, era dama virtuosísima y de nobles y piadosas prendas.

Pidamos a Dios que en su infinita misericordia se apiade de ella.

## Desde Alsasua.

Alsasua 29 de Septiembre de 1895.

Sr. Director de LA LEALTAD NAVARRA.

Mi distinguido amigo: Nada ayezado a informaciones noticieriles y algún tanto confuso por la presión de ideas y pensamientos recogidos en el meeting republicano del domingo, reflexionando sobre mí mismo, me he temido lo desagradable que haya podido ser a los que han tenido el mal gusto de dedicarme un rato y leer mi insulsa información. Debía haber comenzado por decir que el objeto del meeting era la unión de todas las fracciones republicanas y que ellos contaban aquí con la cooperación de (para ellos) ilustres personalidades como Esquerdo, Labra, Muro, Azcarate, Vallés y Ribot, para concluir que lo anunciado con tanto bombo resultó un fracaso así por la ausencia de estos señores como por el sino que persigue a Salmeron, que abre cada vez que habla, abismos insondables entre ellos: buena prueba de esto, decía, es la confirmación de las noticias que recibimos por el telégrafo.

Así mismo debiera yo haber realizado que la característica del discurso fué un ataque envenenado a la Iglesia y sobre todo a las personas de los señores Obispos, deduciendo Salmeron que la guerra carlista fué una guerra religiosa sostenida por el oro de los frailes de Filipinas a quienes insultó, diciendo era el fraile un *caquívache* a quien el indio temía antes, pero hoy como niño que no teme al juguete que le espanta, lo rompe y tira; así el fraile en Filipinas es perjudicial y responsable de la guerra; que lástima no sustituir con un ejército de filósofos krausistas y Salmeron al frente de ellos en Filipinas, que por cierto el tagalo que no quiere acostumbrarse al *sapato*, saldría del filósofo Salmeron con la cabeza y piés helados, a pesar de aquellas latitudes. Se rectifica también el número de los que asistieron al meeting de las cuatro provincias y resto de España diciendo no llega a 150: respecto al resto era una broma; la novedad, como ayer decía, atrajo a estos pobres vecinos de esta, los cuales no entendían palabra y pude oír entre ellos lances muy curiosos.

En fin, fracaso fué para ellos, para nosotros una tontería, pues algo más debíamos esperar de un filósofo como se precia Salmeron que no las ridículas aseveraciones... sin pruebas... en los ataques que nos dirigió como católicos.

Un poco más de indulgencia quiero esperar

de sus amables lectores de quienes como de usted me suscribo afectísimo amigo y correligionario.

X.

## LO DE CUBA.

**El coronel Lara y Quintin Bandera.—Encuentro en Veguitas.—Enemigo desalojado.**

El coronel Lara participa que el día 23 alcanzó cerca de Veguitas a la partida que acaudilla Quintin Bandera.

El enemigo, parapetado en los antiguos fuertes de Veguitas, se aprestó al combate, combatiéndose ruda pelea.

La columna cargó sobre las huestes de Bandera, desalojándolas de sus posiciones.

Los rebeldes huyeron a la desbandada, abandonando cuatro cadáveres.

Se apoderaron también nuestras tropas de cuarenta y ocho caballos del enemigo.

De nuestra parte no resultó más que un herido grave.

*Salvajismo de los insurrectos.*

El *Herald* de Nueva York publica el telegrama siguiente:

«Orlando, Florida, 16 de Setiembre.

Noticias particulares de la Habana confirman el rumor de haber destruído los insurrectos el ingenio y refinería de L. Veg», situado en la provincia de Matanzas.

Los insurrectos, mandados por el cabecilla Juan Maria Diaz, invadieron la finca el 3 del actual, buscando al administrador para arrecarlo, más no pudiendo hallarle, y procediendo en seguida a incendiar la refinería, casa de azúcar, residencia del propietario y del administrador y más de cuarenta bohíos ocupados por los empleados y sus familias.

La mayor parte de estas construcciones fueron saqueadas, y sus moradores, mujeres y niños, en paños menores, huyeron al próximo puesto militar de Mariquita.

Cuanto a los hombres útiles, los que no quisieron unirse a la insurrección fueron macheteados sin piedad.

La turba insurgente ultrajó por manera brutal a las esposas de tres voluntarios cuyos maridos formaban parte de la garnición cercana. Se pretendía, teniendo a estas mujeres en rehenes, obligar al puesto militar a que se entregara: pero este plan fracasó por completo.

Los daños materiales causados por los insurrectos se estiman en 800.000 pesos.»

## LO DE FILIPINAS.

*Sin noticias*

En todo el día y noche última no se ha recibido noticia alguna del capitán general de Filipinas.

Por la tarde hablábase ayer de telegramas que habian recibido los provinciales de las islas aquí residentes; diciéndose contenían noticias graves, pero el rumor fué desmentido.

*Desde Hong-Kong.*

Dos vapores que han llegado de Manila traen noticias gravísimas sobre la rebelión de Filipinas.

Estas informaciones no se hallan confirmadas por ningún despacho oficial, y así conviene ponerlas en cuarentena, lo cual no quiere decir que no sean exactas, sino que no respondo de ellas.

Los pasajeros de los vapores indicados dicen que en la provincia de Cavite hay unos 15.000 rebeldes que continúan resistiéndose.

Han sido asesinados por los insurrectos unos cien frailes.

Algunos de estos fueron atados por sus verdugos a los árboles, rociados de *herosina* y quemados.

Refiérense otras horribles brutalidades.

Se cree que el martes llegarán a Manila las tropas españolas esperadas.

Diariamente son detenidos muchos indígenas sospechosos.

Se han encontrado papeles que contenían los nombres de los conspiradores propuestos para presidente y para otros altos empleos de la república de Filipinas.

Se supone que personas adineradas suministran fondos a los rebeldes.

Los ingleses no han sido molestados en sus personas ni en sus haciendas.

Los leales que viven en los extramuros de Manila se retiran de noche al interior del recinto.

Se han alistado más de 1000 voluntarios, defensores de la soberanía de España.

## Noticias.

Habiéndose en una taberna de Barsoain los vecinos de Garinoain Joaquín Armentariz Guñi y Pedro Armentariz Sosa, promovieron una reyerta que resultó el primero con una herida en un tobillo producida por disparo de arma de fuego.

El agresor se dio a la fuga y no ha sido detenido.

En el pasco de los llanos de Estella han sido detenidos los vecinos de aquella ciudad Angel Sinz y Gregorio Ruiz como autores de las heridas causadas con arma blanca y disparo de arma de fuego a su convecino Hilario Trala.

En las inmediaciones de la Puerta Colorada de Lodosa ha sido herido por disparo de arma de fuego el vecino de aquella villa Pedro de Luis Ramirez, de oficio alpagatero, resultando con el cráneo destrozado por el proyectil que no pudo ser extraído.

El citado Pedro falleció a consecuencia de la herida.

Las autoridades han detenido a varios sujetos que se supone tuvieron participación en el hecho, habiendo desaparecido otro llamado Carmelo Ramirez al que se cree autor material del homicidio.

El secretario del instituto de segunda enseñanza de esta capital ha tenido la atención de invitarnos, de acuerdo con el director de dicho centro, a la solemne apertura del curso de 1896-97 y a la distribución de premios del anterior, que se verificarán a las doce del día 1.º de Octubre próximo.

Agradecemos al Sr. Simavilla su atención.

El vapor correo *Isla de Panay*, que habrá llegado a Barcelona procedente de Manila, en su viaje ha tenido una serie de incidentes desgraciados.

En Adén, desde la proa arrojaron una moneda al agua para que un muchacho, buceando la extrajera del fondo.

Así lo hizo el referido muchacho; pero cuando después de haberla cogido iba a saltar a su piragua, apareció un tiburón, en cuya boca desapareció la mitad del cuerpo del jovencuelo.

A la entrada de Singapoore se atravesó un barco al *Panay* al cruzar uno de los estrechos canales que dan al puerto natural, y gracias a la serenidad y pericia del capitán de dicho correo se evitó una catástrofe.

Entre los españoles que han expresado su adhesión al Congreso de Trento, figuran los Sres. duque de Sotomayor, marqueses de Comillas y de Pital, generales Azcaraga y O'Ryan, Bosch, el almirante Chacón y el general D. Ramón Topete.

De todas estas adhesiones se ha dado cuenta.

Las noticias que se reciben de los pueblos de la costa respecto de los últimos temporales son satisfactorias afortunadamente.

De Bermeo, Ondárroa, Mundaca y Plencia, donde se creía que hubiese naufragado alguna de las lanchas de aquellas inscripciones, dicen que todas las que faltaban han aparecido sin novedad en otros puntos a donde fueron a refugiarse.

En Algeciras se ha nombrado una junta de defensa contra los abusos que cometea los encargados de la cobranza de las cédulas personales.

Se cree que esta Junta anulará el padrón; los cobradores han sido apaleados por haber pronunciado frases ofensivas para la población en medio de la plaza pública.

Se halla vacante la titular de medicina de Arzoniz con el sueldo anual de 1500 pesetas por la asistencia a 40 familias pobres, quedando el agraciado obligado a asistir a unas 400 familias mediante la retribución anual de un rebo de trigo por cada una.

Se han inutilizado en la plaza del mercado por no reunir las debidas condiciones para el consumo 12 kilogramos de carne y 4 de setas.

En la oficina de la alcaldía se encuentra a disposición de su dueño una llavecita y dando sus señas será entregada.

Los municipales han conducido al depósito dos sujetos que se hallaban en completo estado de embriaguez y durmiendo la mona en el suelo en la calle de Eslava.

Estando en la ventana de su domicilio la vecina de San Adrian Ecequiela Ripa Mateo fué herida por un disparo de arma de fuego.

Como presunto autor del hecho ha sido detenido un sujeto de aquella villa llamado Dámaso Sanchez.

El juzgado entienda en el asunto.

El batallón de América marchó ayer a la escuela práctica de Aizoaín a efectuar ejercicios de tiro al blanco con fusil remington.

Los quintos marchaban con la marcialidad de soldados veteranos guardando muy bien el tacto de codos.

Habiéndose reunido mayoría de diputados, ayer celebró sesión la corporación foral.

En el gobierno civil se expedieron ayer tres licencias de caza, dos de uso de armas, dos de pesca y una para cazar con galgos.

Se nos ha remitido un folleto referente al catastro de la hacienda municipal de Cascaute. Agradecemos el envío.

Leemos en un periódico:

«*La Epoca* y los demás periódicos ministeriales rectifican, en cumplimiento de la consignación recibida, la noticia de que se subastaron fusiles en Manila y la consiguiente de que con ellos vayan armados los rebeldes.

Rectificación por rectificación, a la del diario canovista tenemos que oponer otra. Testimonio de una persona verazísima nos asegura que lo de la subasta es un hecho real que ella misma vió con sus propios ojos, valga el pleonasmo.

Por contera añadiremos, como prueba de lo imprevistos que han sido en Filipinas los gobernadores en general y el actual en particular que en el Archipiélago pueden usar armas los indígenas puros, los mestizos de indígena, los chinos, los mestizos de chino, todos... menos los españoles.»

Escriben de Huesca:

Todos los cambios atmosféricos se traducen en vientos, pero de un cuadrante que nunca llueve. Desgraciadamente, el plazo para sembrar se va acortando, y si las suspiradas y apetecidas lluvias no vienen pronto, es inminente la ruina y despoblación de esta provincia.

Dice *O Noticioso*, diario portugués de Valenza d'o Miño, que en la huerta del doctor Melles, vecino de Ponte de Lima, se ha cogido un racimo de uvas de 44 centímetros de largo, 37 de anchura y tres kilos y medio de peso.

Portugués había de ser.

Dicen de San Sebastian:

Ayer tarde zarpó del puerto de Pasajes con rumbo a la República Argentina, el vapor *Campinas*, que lleva 182 viajeros, muchos de ellos prófugos.

Circuló el rumor de que al zarpar dicho buque, los prófugos habian dado gritos antipatrióticos, pero segun dicen algunas personas que estuvieron en el vecino puerto no hubo tales gritos.»

Relacion de las reses sacrificadas el día 27 en el matadero público de carnes:

*La Matadero*.—Buey ó vaca: cebón 13.—Ternera: común 5, novillo 0.—Carneros: churro superior 3, merino 0.—Oveja: 0.

*M. Mina*.—Buey ó vaca: cebón 1.—Ternera: común, 1 novillo 0.—Carneros: churro superior 1, merino 0.—Oveja, 14.

*A. Villanueva*.—Buey ó vaca: cebón 0.—Ternera: común 1, novillo 0.—Carneros: churro superior 0, merino 6.—Oveja, 17.

*F. Sarasa*.—Buey ó vaca: cebón 0.—Ternera: común 0, novillo 0.—Carneros: churro superior 0, merino 0.—Oveja, 0.

*A. Echeverría*.—Buey ó vaca: cebón 0.—Ternera: común 0, novillo 0.—Carneros: churro superior 0, merino 21.—Oveja, 14.

Total: Buey ó vaca: 4 cebón.—Ternera: 7 común, 0 novillo.—Carneros: 9 churro superior, 27 merino, y 45 ovejas.

Para hoy están señalados en la audiencia los siguientes juicios orales.

Uno en causa por defraudación seguida contra Domingo Oroz y dos más. Defenderá a los procesados el letrado señor Climent y lo representará el procurador señor Carvajal.

Otro en causa contra Antonio Navea por igual delito. Está encargado de la defensa el letrado Sr. Garcia Echarri siendo procurador el señor Velasco.

Ambas causas proceden del juzgado de instrucción de San Sebastian.

Segun datos de una estadística, el precio del pan en las diferentes provincias, fluctúa entre el de 24 céntimos kilo, a que se vende en Cuenca, y el de 50 en la Coruña.

En Palencia tiene el de 44 y en Valladolid el de 30, siendo el término medio para las demás provincias el de 38 céntimos kilo.

Desde el día 23 de septiembre el reinado de la Reina Victoria es el más largo que registra la historia del Reino Unido.

Desde su subida al trono en 1837, la reina Victoria ha visto reinar en Prusia cinco soberanos; en Rusia, en Dinamarca, en España y en Portugal, cuatro; tres en Suecia y en los Países Bajos, y dos en Austria y en Bélgica.

A excepción del reinado de Luis XIV de Francia, el de la Reina Victoria es el más largo que la historia moderna conoce.

Se está ultimando la reforma del programa de oposiciones al Cuerpo de aspirantes a Registros de la Propiedad, en consonancia con las recientes modificaciones del Código civil y de la legislación hipotecaria.

A mediados del próximo Octubre se convocará a oposiciones, y cuando éstas se verifiquen serán 30 ó más los Registros de cuarta clase que habrán de proveerse.



diputado, oral.ayer tres as, dos de ferente el cauce. s ministr- la consig- bastaran e que con a del oia- tra. Teñi- os asegura al que ella lgu el ple- ueb. de lo as los go- en particu- usar arma- iotigena, dos... me- se traducen que nunca para sem- adas y ape- iminente vincia. s de Valen- ctor Meire- cogido na le largo, 37 peso. Pasajes con el vapor muchos de r ficho bu- tos antiq- as persona- no hubo ta as el día 27 cedón] 3.— Carnetor. veja: o. r.—Ternera. churro supe cebon e.— rneros: chu- a, 17. o.—Ternera. churro cebon e.— rneros: chu- a, 14. —Ternera: 7 burro supe audencia los segunda com- endará a los ment y le re- rvejal. Nueva por a defensa el procurador gado de intr- el precio del fluctúa entre e vende en Valladolid el ra las demás relando de que registra 77, la reina cinco sobre n España y ia y en los Bélgica. is XIV de el mas la- el programa rantes a Re- nancia con Sigo civil y se contro- as se verifi- de cuarta

En viaje de Bremen a Live pool naufragó el viernes último el magnífico trasatlántico de cuatro palos de la compañía de navegación «La Flecha», nombrado Hugo, y que hacia la navegación entre el puerto de Santander y la isla de Cuba. El único detalle que se tiene del siniestro es que se salvó toda la tripulación.

Por el ministerio de Ultramar se ha comunicado al Gobierno civil de Santander una real orden concediendo como gracia especial para ordenar en primera clase hasta la isla de Cuba, por cuenta del Gobierno, á 14 Religiosas Siervas de María, que han solicitado ir á la Gran Antilla para asistir á los enfermos y heridos de la campaña en sus domicilios, en los hospitales ó en donde sea necesario. En la real orden se expresa que se accede á lo solicitado en vista del fin altamente benéfico y patriótico que se proponen las pobres religiosas Siervas de María, cuya congregación no podría sufragar los gastos de su viaje.

### Santoral y Culto.

Santo de hoy. San Jerónimo f. y Santa Sofía. EN SAN SATURNINO.— A las cinco de la tarde se expondrá S. D. M. para las cuarenta horas, y se reservará á las siete terminando con el santo rosario. EN SAN NICOLAS.— Novena á Nuestra Señora de las Mercedes. A las siete de la tarde santo rosario, y novena con gozos cantados.

### Telegramas y Telefonemas

#### EL EMPRÉSTITO.

La sociedad Credit Lyonnais ha ofrecido por medio de sus representantes tomar participacion en la colocacion del empréstito grande. Con este objeto han visitado al señor Navarro Reverter los representantes del citado establecimiento de crédito.

#### COMBATE.

Noticias recibidas de la Habana comunican que practicando un reconocimiento el batallon de Bailen batió á los insurrectos en Arimao. Los rebeldes quedaron derrotados y sufrieron más de cuarenta bajas.

#### A FILIPINAS.

El vapor trasatlántico «Colón» saldrá mañana para Filipinas conduciendo á bordo municiones y pertrechos destinados á las tropas que guarnecen aquel archipiélago.

#### DARSE PRISA.

En los arsenales del Estado se han recibido órdenes del ministro de Marina para que se activen los trabajos en los buques hasta su terminación prescindiendo de ciertas formalidades de oficina.

#### TROPAS A FILIPINAS.

Dícese que en una entrevista celebrada entre el presidente del consejo y el ministro de la Guerra se ha acordado reforzar el ejército de Filipinas con una expedicion de cinco mil soldados que se organizará enseguida.

#### LO DE SIEMPRE.

En las inmediaciones de Alquizar han hecho tuego los insurrectos sobre un tren que iba escoltado por fuerzas de Garellano.

La escolta batió á los rebeldes obligándoles á retirarse. Nuestras bajas fueron un sargento y diez soldados heridos.

#### UNA ORDEN.

El general Weyler ha ordenado la concentracion de los destacamentos dedicados á la defensa de las fincas en el campo. Para sustituirlas autoriza para la formacion de guerrillas á los hacendados.

#### DOS NOTICIAS.

Pequeñas fuerzas insurrectas han verificado ataques contra la trocha de Mariel Artemisa, siendo rechazados por las guarniciones de los fortines.

Han llegado á la trocha del Camagüey los refuerzos destinados por Weyler.

#### DESCANSEN EN PAZ

Al marchar á Puerto Principe han muerto asfixiados diez soldados.

### Anuncios preferentes.

#### Muy útil.

Enseñanza á los adultos de la escritura, lectura y cuentas en muy poco tiempo, á varias horas del día y por la noche de seis y media á ocho. San Anton 61 (colegio). 4-1

#### Solo

un desconocimiento absoluto de lo que son los negocios ó una ignorancia muy grande hace creer á las veces que aquello que cuesta cuatro ha de ser mejor que lo que cuesta tres. Supongamos dos sastres. El uno hace cada semana diez trajes y el otro uno con igual género. ¿Queréis decirme si el primero podrá ó no hacerlos mucho mas baratos que el segundo? Digo que si y las razones son. El primero ganando dos duros por traje paga á su gente y le queda la mitad y el segundo aunque solo sea é, ha de cobrarle á su solo parroquiano el doble que el otro si es que quiere comer. Piense en esto D.ª N. y verá que el corsé de su amiga es mejor y más barato que el suyo por las razones ya dichas y no se ovide que aquél que a la tienda vá y viene dos veces mantiene, y aquí ni vamos ni venimos pues todo y en abundancia está en casa. Para probar y tomar medidas lo hace la señora de Moreno llevando un magnífico muestrario. Chapitela 21.—PAMPLONA. 4-3

### CAFÉ NERVINO MEDICINAL.

Nada mas inofensivo ni mas activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas á 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo á todas partes. Dr. Morales, 39, Carretas, 39. MADRID. En Pamplona, farmacia de J. Valcucia.

### Escuela de Artes y Oficios DE PAMPLONA.

#### CURSO DE 1896 Á 1897.

Desde el 15 al 30 del actual queda abierta la matrícula de dicha escuela para el curso que dará principio el 1.º de Octubre. Los alumnos que deseen ser matriculados en las clases de dibujo, geometría plana, descriptiva, nociones de física, vaciado y modelado, y talla en piedra y madera, acudirán al local de las Escuelas públicas del V.º de 6 á 8 de la noche, y las alumnas de 11 á 1 por la mañana, y satisfarán por derecho de matrícula la cantidad de cinco pesetas. No serán admitidos los niños que no acrediten haber cumplido doce años. Se concederán plazas gratuitas á los hijos de familias pobres, previa la presentacion en la secretaría de la Escuela de una instancia en la que se justifique su buena conducta y aplicacion suficiente en la enseñanza primaria. Pamplona 14 de Septiembre de 1896. Por la subcomisión, Fermín Goñi y Escobarri. 3-3

### Las tenemos hechas Y TAMBIEN LAS HACEMOS SOBRE MEDIDA.

Camisas sin planchar para playa ó viaje, de seda cruda y en colores, de batista, de satén de ufórt y de crudillo. Camisas planchadas, de holandá, de terçta, de algodón con las vistas de holandá, idem con la pechera de piqué, en colores lisos y en blanco. Camisas para dormir, de brillantina y clases especiales, con elegantes tiras bordadas. Fajas de seda para caballero y cinturones de baqueta para señora y caballero. Camisetas, calzoncillos y calcetines, en clases de seda, hilo de Escocia y algodón, en blanco y color. Paños de doble postura para gemelo de cadenilla y fíltimos modelos de cuellos, corbatas, pecheras bordadas y de pliegues. Clases superiores en pañuelitos de encaje, de seda, de crespón, chinos, surah, hilo en jartón, idem lisos, en blanco y color. Alfileres de corbata, gemelos de oro, dúbte, botoncillos de muelle de todos los sistemas y sujeta-corbatas. 10-9

#### ELIZALDE, HERMANAS

Calle San Saturnino, comercio, número 2.

#### PAMPLONA.

Representante en Tudela D. Juan de Dios Goñi

#### Se compra

una máquina Singer estando en buen uso. MORENO Chapitela, 21. 4-3

#### M. Rubio.

### CIRUJANO DENTISTA

Teléfono, 120.

### LIQUIDACION de espejos en la Gran Bretaña.—MAYOR 14. 10-6

#### Orfeon Pamplonés.

La Junta directiva de esta Sociedad ha acordado, con arreglo á lo dispuesto en el Reglamento orgánico de la misma, admitir á exámen á cuantos individuos deseen ingresar como orfeonistas y se consideren con aptitudes para serlo. Los que poseen buena voz y no conocimientos musicales los adquirirán gratuitamente en la clase de solfeo. Para inscribirse se personarán en la secretaría de esta Sociedad de 9 á 10 de la noche, durante el término de 8 días á contar desde la fecha. Pamplona 26 Setiembre de 1896. P. A. de la Junta Directiva.—Angel Menaya, secretario. 3-3

#### Curso de música de 1896-97.

Métodos y estudios para el solfeo, violín, piano y demás instrumentos á precios reducidos. No comprar sin consultar antes, alquileres de todos los instrumentos. Especialidad en cuerdas armónicas. Ventas por mayor y menor. E. LUNA. Constitucion, 39, Pamplona. 15-14

#### L. Dutor

### CIRUJANO DENTISTA

Siempre garantiza sus dentaduras artificiales

Num. 8, Plazadel Castillo, núm. 8.

#### Fuegos artificiales.

En casa de Berástegui se preparan bonitas colecciones de todos precios así como cohetes de todas clases, ruedillas de mano, corcos, etcétera. Especialidad en toros de fuego. Se servirán todos los pedidos que se hagan por carta, dirigiéndose á Ciriaco Berástegui calle mayor núm. 85 principal Pamplona.



### Agencia de vapores correos Y VAPORES RAPIDOS

Sei salidas mensuales del puerto de Burdeos al de Montevideo y Buenos Aires y á todos los puertos de America á precios sumamente baratos. Para mas informes dirigirse á D. Antonio Iriarte de Tolosa (Guipuzcoa), único representante de D. Antonio Irazu de Buenos Aires.

Imp. de J. Donato Cumia, Tecendarias.

gún los deseos manifestados por V. en el aviso con que ha tenido á bien honrar nuestra casa.

—Y yo agradezco en el alma, hermana, que tan pronto haya sido atendida mi pretensión y satisfecho mi anhelo de tener á mi lado á uno de esos ángeles de la caridad que consagran sus niveles al alivio de los que padecen.

—Dichosa yo, señora, si puedo contribuir con los míos á mitigar su enfermedad y á hacer más llevaderas las horas del dolor.

—Siempre será un consuelo para mí verme asistida por quien sabe interpretar tan fielmente las máximas de la religión que son, en último término, el consuelo más eficaz de los que sufren. Según ir fiero por el acento ¿es V. español?

—Si, señora marquesa, española y educada en Madrid, donde he pasado mi vida. Y aún me atrevo á asegurar que, si el traje no ha cambiado la expresión de mi semblante, descubrirá en mí la señora marquesa á una persona conocida y amiga.

—¿Cómo, hermana! ¿será posible que yo haya conocido á V. en alguna parte?

—¿Ha olvidado la señora marquesa á la sobrina de la condesa de Pradas?— hijo Carolina inclinando su cara hácia la débil luz que entraba por el balcón.

—¡Carolina!—exclamó la enferma con emoción extendiendo sus brazos hácia la religiosa.—¿No me engañan mis ojos? ¡tú, Carolina! ¡tú, con esos hábitos y en París! ¡Oh! ¡no sabes la alegría que experimento al verte á mi lado!

—Si, marquesa.—contestó la Hermana abrazan-

que á la tranquilidad de su corazón y á su vida de piedad conviene tener oscurecidos y olvidados. Por esta razon no sé hasta qué punto sería prudente encargarla de esa misión para la cual usted la ha elegido con el mejor desco.

—Al contrario, padre mio,—interrumpió tranquilamente Carolina;—ninguna ocasion mejor para pesar los quilates de mi resignacion y probar á usted el completo olvido que he dado á los acontecimientos de mi vida pasada. Usted esquivó mi entrevista con la marquesa por un sentimiento de temor que respeto agradecida; yo la apetezco como un medio de hacer brillar la fortaleza de que Dios me ha revestido. Delante de la marquesa,—añadió volviéndose á la superiora,—he pasado las mayores angustias de mi vida, la mayor de las humillaciones que una mujer puede sufrir, y he sentido romperse en pedazos las ilusiones todas de mi alma; de allí arranqué, y bendigo á Dios por esta merced, la resolución de vestir este hábito de la mendicidad y de la desgracia; y, sin embargo, nada ansío mas que aparecer en su presencia con este cambio operado en mis hábitos é inclinaciones; nada será mas alhagüeño para mí que el presentarme á la marquesa para que pueda contemplar á Carolina convertida en Hermana de la Caridad. Dios que ve mis secretos pensamientos sabe hasta qué punto confío en arrostrar esa situacion con ánimo tranquilo y hasta con un vivo impulso de alegría.

—Si tales son los bríos de tu fortaleza, Carolina, y tanta seguridad, yo seré el primero en secundar tus aspiraciones,—dijo con expresion animada el dominico.—



# LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL.



## COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: Madrid, calle de Oldzaga, 1, Paseo Recoletos.  
GARANTIAS.

Capital social efectivo. . . . . Pesetas 12.000.000  
Primas y reservas. . . . . 42.839.747  
Total. . . . . 54.839.747

### 29 AÑOS DE EXISTENCIA.

#### SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

Esta Gran Compañía Nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 56.226.307'77.

Subdirector en esta provincia, D. Vicente Santestéban. Constitución, 49 4.º PAMPLONA.

#### SEGUROS SOBRE LA VIDA.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos a primas *mas reducidas* que cualquiera otra compañía.

# LA BANDERA ESPAÑOLA

LÍNEA DE VAPORES CORREOS ESPAÑOLES  
ENTRE LIVERPOOL, SANTANDER Y LA ISLA DE CUBA

Hawkes, Semerville, & Co., Liverpool

Agentes generales  
SALIDAS QINCENALES

Vapores destinados á este servicio

Euskaro, Navarro, Gaditano, Santanderino, Gallego, Palentino y Madrileño para la Habana, Matanzas, Santiago de Cuba, Cienfuegos; Cárdenas, Sagua la Grande, Caibarien, Nuevitas, Gibara, Guantánamo, Casilda, Trinidad de Cuba y Manzanillo.

Las próximas salidas del puerto de Santander serán las siguientes:

FECHAS DE LAS SALIDAS.	NOMBRE DE LOS VAPORES.	PUERTOS DE DESTINO.
Setiembre 9	PALENTINO. Capitan D. L. Arainoca.	Habana, Matanzas, Guantánamo, Santiago de Cuba y Cienfuegos
Setiembre 23	EUSKARO	Habana, Matanzas, Cárdenas, Sagua la Grande, Caibarien, Santiago de Cuba y Cienfuegos.

Estos vapores no tocan en Cádiz ni en Puerto Rico.

Admiten carga y pasajeros de tercera clase á 180 pesetas año á la Habana; 170 Matanzas; 210 Santiago de Cuba y Guantánamo y 195 Cienfuegos.

Todos los buques deberán llevar marcado el puerto de destino con letras de fácil comprensión. Se suplica á los señores embarcadores comuniquen á esta Agencia, con la anticipación posible, el número de efectos que deseen embarcar en los referidos vapores.

Esta Agencia asegura de riesgo marítimo á los premios corrientes en plaza, y se encarga de la recepción y embarque de las mercancías que se la consignen, remitiendo la nota detallada de las marcas, número peso bruto y neto en kilos, contenido y valor de las mercancías sin cobrar comisión de ninguna especie.

Para informes generales dirigirse á sus consignatarios los señores HIJOS DE ILLERA Y COMPANIA muelle, núm. 26, Santander, ó á su sub-agente en Navarra D. JUAN SAMANIEGO Plaza del Castillo número 8, Pamplona.

# No más vello. El depilatorio imperial Padró.

para desaparecer todo el vello ó pelo que moleste, con gran facilidad, rapidez y sin peligro alguno.

Cincuenta años de éxito son su mejor recomendación, es el depilatorio más antiguo de España y de crédito más sostenido.

Venta.—Farmacia del Globo, Plaza Real, 1, Barcelona, y en Pamplona en el Bazar de la Viuda de Razquin, Plaza del Castillo.



**CAPSULAS EUPEPTICAS DE MORRHUOL**  
DEL DR PIZA  
PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO  
Premiado con MEDALLAS de ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1895.

El Morruol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao: obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, etcétera. Infarto y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna, puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos 96 reales. Cápsulas de MORRHUOL con Glicerosulfato de Piza, frasco 14 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del vello, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

# L' UNION.

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS  
FUNDADA EN 1828.

ESTABLECIDA EN PARIS 15 RUE DE LA BANQUE

Reconocida en España por real orden y sometida á su legislación.

GARANTIA DE LA COMPANIA EN 31 DE DICIEMBRE DE 1894.

Capital social. . . . . Ptas. 10.000.000  
Reservas. . . . . 8.705.000  
Primas á recibir. . . . . 74.287.038

Total de garantías.. 92.992.038

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1894,  
Ptas. 15.127.713.242.

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía,  
Ptas. 194.000.000.

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de su clase operando en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor del gas, de la dinamita y demás explosivos toda clase de propiedades, muebles é inmuebles: garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los 68 años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros la recomendarán con preferencia al favor del público.

SUBDIRECTOR EN PAMPLONA, PEDRO RIEZU. NUEVA, 20, 3.

Gran satisfacción será la mía al verte salir triunfante de la prueba.

—Ya lo oye, madre,—dijo Carolina dirigiéndose á la superiora;—concédame usted este favor y se lo agradeceré con toda mi alma.

—Concedido, hija mía,—contestó aquella—ya que no opone dificultad el padre Alberto.

Con lo cual terminó la conferencia entre el dominico, la superiora y la novicia.

XLI

### MIJA Y MADRE.

La marquesa de Rocamira padecía una tisis pulmonar que en poco tiempo hizo rápidos progresos.

Había disfrutado hasta entonces de una salud excelente y era celebrada por su notable belleza, cuando vió de repente quebrantada su salud por una latente enfermedad, y su hermosura convertida en ruinas. Unicamente guardaban las formas de su semblante, en otro tiempo tan distinguidas, la magestad del recuerdo, á imitación de los monumentales restos de la antigüedad profanados por la devastación ó relegados al olvido.

Poco después de su reciente viaje á Madrid y aun no cumplidos los cincuenta años sintióse acometida de los primeros síntomas, adivinando por ellos la gravedad

del mal y disponiéndose á sufrirlo con piadosa resignación. Viéndose sola en el mundo, sin más que una adicta servidumbre en la cual si bien predominaba el cariño no quedaba olvidado el interés, recurrió al medio generalizado en Francia de pedir una Hermana de la Caridad para enfermera.

Al oscurecer de una de las tardes de Octubre se halla la marquesa recostada en un sillón y adormada al cristal de uno de los balcones de su casa, situada en el boulevard de Malesherbes, desde donde se divisa la iglesia de la Magdalena. Su vista y su contemplación se fijan en la gigante columna de la galería que circunvala aquel hermoso templo, elevando la imaginación á la esfera de lo sobrenatural. La expresión de su fisonomía descubre la melancólica tranquilidad de las almas pacientes y resignadas.

La entrada de una doncella en el aposento interrumpe su soledad y suspende sus momentos de meditación. Viene á anunciarla la llegada de la Hija de San Vicente de Paul. El semblante de la marquesa adquiere un tinte de alegría al anuncio de la esperada visita, y vuelve su vista en dirección de la puerta de la sala al tiempo que esta se abre para dar paso á la Hermana de la Caridad, acompañada de un criado de la casa.

Carolina se presenta de ante de la ilustre enferma con un desembarazo que revela contento y satisfacción. Dirígese hacia el asiento de la marquesa y dice á ésta en claro español y con acento de dulce afabilidad:

—Vengo, señora marquesa, por orden de mi superiora á prestar los servicios que reclame su enfermedad, se-

TANGYES LIMITED

52 GRAN VIA 52

BILBAO.

REPRESENTANTE, JAIME R. BAYLEY.

Máquinas de vapor, calderas, bombas á vapor de accion directa, gruas, gatos, poleas diferenciales, aparatos hidráulicos. Maquinaria para talleres.

Trim  
Pago  
Ju  
Cor  
dolor  
nes fa  
altura  
dora y  
Al  
sorpre  
de Cu  
pio to  
Al  
sorpre  
cion d  
venid  
de la i  
que te  
desgra  
Y e  
bierno  
ble ex  
por el  
eran n  
de la  
hubier  
ra vivi  
pero n  
bierno  
gido d  
pina, p  
indicio  
ral qu  
sionse  
Los  
un Ca  
Los  
Filipin  
Am  
han si  
pectiv  
nias ex  
su alta  
zado p  
insurre  
requer  
pide y  
gobier  
burro  
Los  
Calleja  
ba, des  
los ton  
la resp  
antilla  
vacant  
do acer  
rreccio  
de su i  
sionista  
Gran  
Mar  
gar á  
rectos  
corrió  
descale  
fueron  
tra la i  
yó en l  
mo, ha  
beldes  
Pinar  
tas de  
Está  
to á re  
tes des  
tas y c